

*L'équipe de recherche DIPHE et  
le Master Psychologie de l'éducation et de la formation (PEF) présentent*



## Le développement social de l'enfant né prématurément : de l'enfance à l'âge adulte

Modérateur Serge Portalier, Professeur émérite, Université Lyon 2

### Line Nadeau

Chercheuse CIRRIIS  
Université de Laval (Canada)

Psychologue intéressée aux effets à long terme de la prématurité ou de la déficience physique, de même qu'à l'adaptation et la participation sociales. Elle travaille actuellement au Centre interdisciplinaire de recherche en réadaptation et intégration sociale (CIRRIIS) et occupe un poste de professeure sous octroi au département de réadaptation de l'Université Laval.

Ses thèmes de recherches portent sur les déterminants biologiques et psychosociaux de l'adaptation sociale des enfants, adolescents et des jeunes adultes qui ont des besoins particuliers. Sur l'identification de mécanismes associés aux problèmes d'adaptation sociale et le développement et évaluation d'interventions.

### Réjean Tessier

Professeur titulaire  
École de psychologie  
Université de Laval (Canada)

Les recherches développées portent sur la périnatalité et le développement des enfants nés prématurément. Il étudie la contribution de l'environnement prénatal et des conditions biologiques de naissance au développement cognitif social et affectif des enfants nés extrêmement prématurés. Il codirige une série d'études de suivi sur l'adaptation sociale de ces enfants à l'adolescence tant au Québec qu'à l'étranger. Il contribue également à des travaux d'envergure sur la relation d'attachement parent-enfant dans le cas d'enfants nés très prématurés et d'enfants adoptés. Il codirige un programme de recherche ayant une portée interculturelle qui vise l'évaluation de l'impact, sur le développement des enfants prématurés, de l'intervention «mère-kangourou» élaborée à Bogota (Colombie). Plus récemment, il dirige un nouveau programme de recherche sur le développement social et affectif des enfants adoptés depuis l'étranger (adoption internationale). Il est membre titulaire du Centre de recherche du CHUQ au pavillon Saint-François d'Assise et membre titulaire du Centre de recherche sur le développement humain (CRDH) (Université Concordia). Il est codirecteur du protocole EPSEBE (Environnement de recherche pour la santé et le bien-être de la population) et codirecteur de la collection D'Enfance, aux Presses de l'Université du Québec.

